



Editorial

Le temps d'une déclaration

J'ai le privilège de rédiger ce texte depuis mon balcon, plongé dans la verdure dense de l'Auge. La Sarine fredonne sa danse perpétuelle et la falaise, impo-sante, rassure avec ses arbres perchés par je ne sais quels moyens dans cette roche pourtant si fragile. Les oiseaux tournoient et les insectes font des plantes tentaculaires leur domaine. A chaque caresse de soleil et de vent, tout mon corps plonge dans des souvenirs impalpables. Quelle chance de pouvoir déguster la nature en pleine ville...

Sur ce même balcon, mon esprit s'évade. Inspirée par la grisaille d'octobre, une pensée s'attarde : et si toute cette vie, semblant ne pas se soucier de ma présence, disparaissait, le monde dans lequel on vit s'en rendrait-il compte ? Aussi sombre que ce tableau puisse paraître, nous l'avons devant nos yeux... mais regardons-nous vraiment ? Où sont passés nos yeux pétillants, que l'on reconnaît chez un enfant devant un « simple » escargot ? Avec l'âge, on (s')

oublie... Peut-être qu'en devenant enseignant et en m'engageant pour le groupe Jeunes + Nature de Pro Natura Fribourg, je cherche à leur emprunter, un peu, leur franche contemplation. Pour m'approprier les termes de Manu Larcenet, les enfants, forts de leurs minuscules vies, nous contraignent à tout repenser sous des angles forcément différents : ils nous éduquent.

Pro Natura, à travers ses engagements, nous rappelle que nous devons tout à la nature, dont nous faisons partie. D'ailleurs, je retiens une pensée de l'automne 2025, que j'ai à cœur de partager avec vous. En regardant la nature, on porte également un regard sur soi. Contempler le paysage, c'est contempler qui nous sommes... avec nous-même. L'autre matin, cette évidence se trouvait dans un doux sourire, né du reflet des couleurs d'une soirée d'automne. La nature nous fait, à chaque instant, le don d'une déclaration éternelle et inépuisable : l'admirer, c'est s'aimer. Avec humilité, je vous in-

vite à vous découvrir à travers les merveilles qui vous entourent – car elles ne cesseront jamais de vous émerveiller.

*comme le souffle d'un poème,
les feuilles dansantes
suspendent un peu le temps
et atteignent mon cœur,
dont le battement
révèle l'émerveillement*

Dans les pages qui suivent, vous découvrirez nos principaux engagements de l'année 2025, ainsi qu'un aperçu de ce qui nous attend en 2026. J'espère que cette lecture vous inspirera. Je tiens à vous remercier sincèrement pour votre engagement envers la nature, et je souhaite que votre regard trouve douceur à chaque éclat de lumière sur vos pupilles.

Armin Aland
Responsable du groupe
Jeunes + Nature de Fribourg

Réerves naturelles et association

Réerves naturelles

La section compte désormais un nouveau biotope protégé : Les Grands Prés. Grâce aux travaux réalisés en décembre 2024, partiellement financés par notre association, l'ancien plan d'eau sis sur la commune de Saint-Martin a pu être réétanchéifié et la parcelle agrémentée d'autres gouilles de profondeurs variées. Ce havre pour les amphibiens et la faune aquatique est aujourd'hui au bénéfice d'une convention de servitude en faveur de la section, garantissant sa préservation à long terme.



L'aménagement de plans d'eau adaptés en zone rurale (comme ici dans le biotope des Grands Prés) est important pour la reproduction de nombreuses espèces d'amphibiens.

Reçu il y a près de vingt ans, le verger de Lovens est une autre surface où la biodiversité prospère. Riche de nombreuses variétés fruitières anciennes, il compte au total une cinquantaine d'arbres, grâce à de nouvelles plantations effectuées il y a une quinzaine d'années sur la partie est de la parcelle. Afin de favoriser la biodiversité tout en préservant l'équilibre écologique, un suivi régulier du verger est assuré. Celui-ci vise notamment à permettre aux jeunes arbres de se développer dans les meilleures conditions et d'éviter l'arrivée d'hôtes moins désirables.

Un spécialiste des arbres fruitiers a été mandaté pour accompagner cette démarche, conciliant production, entretien optimal et promotion de la biodiversité. Le verger s'est d'ailleurs distingué comme premier site du canton où a été observé le rare *Anthaxia suzannae*, un coléoptère chatoyant dont la présence a été confirmée en 2025. De nouvelles mesures seront mises en œuvre dès l'an prochain pour lui offrir un habitat idéal.

Parallèlement, la section a poursuivi le suivi des gravières dont la remise en état est en cours ou à venir. Ces sites font l'ob-

jet de conventions de longue date visant à garantir la création de biotopes de qualité après plusieurs décennies d'exploitation. Nous veillons régulièrement au respect des engagements pris.

Enfin, le travail de suivi des réserves naturelles se poursuit en collaboration avec le Service des forêts et de la nature (SFN). Des mesures ciblées seront mises en place l'an prochain pour renforcer la protection des biotopes ayant besoin d'un peu plus d'attention.

Réserve naturelle du Vanil Noir

L'année 2025 a été consacrée à la réflexion sur l'avenir de la réserve emblématique du Vanil Noir et sur la vision que nous souhaitons lui donner. Dans ce cadre, nous avons réalisé un état des lieux complet des bâtiments présents sur le site, afin d'établir un plan de rénovation pour les trois prochaines années. Cette année a également permis à notre nouvelle responsable de la réserve de se familiariser avec le site et rencontrer ses différents acteurs.

Pro Natura a également lancé une plateforme d'échanges visant à réunir tous les acteurs de la réserve. Cet outil favorise la création de synergies et facilite la communication entre les différentes parties prenantes.

De manière générale, la saison touristique 2025 se termine sur un bilan positif. Trois ambassadrices et ambassadeurs nature



Le plus haut sommet du canton est aussi l'un des plus apprécié du public. Pro Natura s'implique pour une cohabitation harmonieuse entre humain et nature.

ont patrouillé dans la réserve pour sensibiliser le public aux enjeux environnementaux. Leur présence renforcée, totalisant plus de 300 heures sur le terrain, a contribué à une cohabitation harmonieuse entre le public et la nature. Cette expérience confirme que la sensibilisation et la communication restent des outils essentiels pour la préservation durable du Vanil Noir.

Association

Cette année a été marquée par l'arrivée d'un nouveau collaborateur au sein de l'équipe du secrétariat : Armin Aland, géographe de formation et nouveau responsable du groupe Jeunes + Nature. Depuis son arrivée en avril, il a redonné un bel élan aux activités du groupe J+N. Elles ont rencontré un franc succès et marquent une reprise prometteuse dont la section se réjouit.



Armin Aland est le nouveau responsable du groupe J+N de Fribourg.

Du côté du comité, nous regrettons le départ pour des raisons familiales de Cyrielle Verdon. Depuis sa nomination en 2019, Cyrielle a offert un précieux soutien aux activités de la section, notamment dans les questions juridiques. Nous la remercions pour sa précieuse contribution au fil des années et lui souhaitons plein succès pour la suite de son parcours !

Deux fois par semaine, découvrez les actualités nature de notre section en nous suivant sur Instagram. instagram.com/pronatura_fribourg

Recevez régulièrement nos actualités et offres nature incontournables par courriel en vous abonnant à notre newsletter. pronatura-fr.ch/fr/inscription-la-newsletter

Action Pics & Cie

Eh oui... Déjà 3 ans de suite que vous lisez ce paragraphe sur l'évolution de *L'Action Pics & Cie*, qui a vu le jour en début 2023. Et cette année à nouveau, nous avons plaisir d'être porteurs de bonnes nouvelles !

En mars 2025, nous avons pu créer notre première « grande » réserve forestière, avec l'achat de 13 ha de forêt dans la vallée d'Osseyres (Val-de-Charmey). Comme chaque bonne chose en entraîne une autre, à la suite d'un article paru dans *La Gruyère* le 25 mars 2025, d'autres propriétaires de forêts ont pris contact avec nous. En septembre 2025, nous avons donc pu acheter 35 ha dans la vallée du Gros-Mont (Jaun), non loin de la réserve du Vanil Noir (voir photos). Il s'agit de forêts très peu exploitées par le passé, quasiment exemptes de traces humaines, avec un grand nombre d'arbres « géants », un très haut taux de bois mort, et sans doute plein d'espèces rares à découvrir. Dès aujourd'hui, leur naturalité et haute valeur pour la biodiversité seront préservées.

Dans le même registre mais sur le Plateau, après l'achat en 2024 d'un hectare à Schrickholz (Tavel), nous avons pu contacter et motiver les propriétaires voisins·es. Aujourd'hui, notre réserve couvre

2.5 ha sur trois parcelles : un succès ! Sur le Plateau également, nous tenons à remercier le généreux donateur qui a offert à Pro Natura une parcelle d'un hectare à Ueberstorf, une ancienne pépinière désormais devenue forêt.

Ces succès ont motivé l'association centrale et le comité de Pro Natura Fribourg à renouveler *l'Action Pics & Cie* pour 4 ans, en 2026-2029, avec des moyens financiers supplémentaires. Durant l'AG en avril 2026, nous espérons avoir le plaisir de pouvoir vous présenter le ou la nouvel·le chef·fe de projet, qui viendra compléter le travail de Léo Constantin.



La forêt des Veitours (Jaun) comporte une grande proportion de bois mort, élément essentiel d'une forêt riche en biodiversité.



Eboulis et avalanches dus aux terrains pentus viennent structurer le couvert boisé et invitent de nouvelles espèces.

Achat de terrains

Nous cherchons à acquérir ou à protéger des surfaces de forêt, afin de donner plus de place à la dynamique naturelle pour nos arbres et nos espaces boisés. Si vous êtes propriétaire, en cas d'intérêt ou de questions, n'hésitez pas à nous contacter.

Visitez notre site Internet pronatura-fr.ch/fr/foret ou écrivez-nous directement : leo.constantin@pronatura.ch

Groupe Jeunes + Nature

On l'a souhaité à Fribourg, et le voici : notre groupe Jeunes + Nature est bel et bien de retour ! C'est avec un plaisir non dissimulé que nous proposons à nouveau des sorties en pleine nature pour les enfants et les jeunes de notre beau canton.

En avril 2025, le groupe J + N, dissous en 2022, renaît de ses cendres, du moins sur le papier. Souhaitant inscrire le projet dans la durée, nous avons pris le temps de réunir des bénévoles motivé·es afin de

constituer une équipe soudée et animée d'un bel esprit collectif. Rapidement, plusieurs personnes intéressées se sont manifestées. Grâce à elles, les objectifs fixés pour 2025 ont été atteints : deux sorties bilingues, organisées dans deux districts différents, ont rassemblé à chaque fois une dizaine d'enfants !

Au fil des mois, le groupe s'est agrandi et, à la publication de cet article, neuf monitrices et moniteurs bénévoles participent

désormais au projet. Une année donc pleinement réussie !

La sortie sur les traces du castor a révélé de véritables bâisseuses et bâisseurs de barrages (voir photos ci-dessous), ainsi que des passionné·es de nature. Ce thème sera-t-il reproposé en 2026 ? Suspense !

L'année 2026 s'annonce tout aussi ludique et passionnante. Au rythme des saisons, nos bénévoles mèneront les enfants aux quatre coins du canton pour leur

faire découvrir des espèces fascinantes et des milieux naturels surprenants. D'ailleurs, un camp est prévu pour la dernière semaine des vacances d'été, spécialement destiné aux 12-16 ans. Restez à l'affût de nos actualités pour en découvrir le lieu !

Nous sommes fiers de pouvoir offrir à nouveau aux enfants la possibilité de partir à l'aventure, accompagné·es de personnes motivées et compétentes. Et comme l'amour de la nature n'a pas de prix, nous espérons que la gratuité de nos sorties inspirera les parents et les jeunes qui n'ont pas toujours l'occasion d'explorer nos écrins de verdure.

Enfin, nous remercions chaleureusement les parents et les enfants qui ont osé tenir l'aventure, ainsi que les bénévoles extraordinaires qui, sur leur temps libre, nourrissent l'émerveillement des jeunes amoureuses et amoureux de la nature. Nous leur adressons toute notre reconnaissance et gratitude pour leur engagement au sein du groupe Jeunes + Nature.

Merci à vous, chers lecteurs, chères lectrices et membres, de nous permettre de développer à travers ce genre de projet l'éducation à l'environnement. Considérons l'avenir de manière optimiste en

croyant aux simples mots de Jacques-Yves Cousteau, souvent repris par Pro Natura : on aime ce que l'on connaît, et on protège ce que l'on aime.



Les enfants ont eu l'occasion de découvrir le castor, ses huttes et ses barrages lors de la sortie J+N de septembre.

Projets

BONJOUR NATURE

Les espaces verts en milieu urbain se réduisent d'environ 1% par an depuis 2017. L'activité de construction y contribue largement en fragmentant les habitats et en imperméabilisant les sols. Parallèlement, les jardins existants offrent un énorme potentiel de promotion de la nature puisque, mis bout à bout, ils représentent en Suisse une surface équivalente à 97'300 courts de tennis (pour celles et ceux à qui cela parle !) – un aménagement proche de la nature de ces surfaces permet de créer de précieux espaces de vie.

Fort de ces constats, Pro Natura a lancé cette année la phase pilote de son nouveau projet de promotion de la biodiversité en milieu urbain BONJOUR NATURE. Conseils gratuits pour transformer les jardins en jardins naturels, certification pour les jardins naturels (jardins papillons) et jardins de démonstration (jardins certifiés qui ouvrent leurs portails au grand public) font partie de ce projet qui sera

lancé officiellement dans toute la Suisse dès 2026.

À Pro Natura Fribourg, nous avons proposé cette année un volet cantonal de BONJOUR NATURE qui avait deux objectifs principaux : la sensibilisation des paysagistes aux jardins naturels et le soutien financier à la mise en place de mesures en faveur de la biodiversité dans les jardins.

Pour le premier objectif, notre association a recherché une collaboration avec des paysagistes et des jardinier·ères souhaitant favoriser la biodiversité dans leurs aménagements et intéressé·es à travailler avec Pro Natura Fribourg. Nous avons organisé les 7 et 8 juillet des journées de sensibilisation et d'échanges avec ces spécialistes de terrain, les plus à même d'orienter les choix d'aménagements des propriétaires de jardins. 28 personnes ont participé à ces journées avec matinées théoriques (présentations des mesures

en faveur de la biodiversité et des partenaires du projet) et après-midis pratiques (découverte de mesures exemplaires pour la biodiversité mises en place dans un jardin d'une PPE au Schönberg à Fribourg).

Nous avons également proposé un soutien financier, allant jusqu'à la prise en charge de 50% des coûts de mise en place, aux propriétaires qui souhaitent installer des mesures en faveur de la biodiversité dans leur jardin et qui s'engagent à respecter nos critères (choix des espèces, mode d'entretien, etc.).

L'intérêt a été au rendez-vous puisque 75 demandes pour du conseil ou de la certification nous sont parvenues ! 2026 s'annonce également riche puisque nous prévoyons de poursuivre ce projet de biodiversité en ville avec comme objectif de toucher de nouveaux publics - affaire à suivre !

Education et sensibilisation

Nature à la carte

Année record pour notre offre pédagogique *Nature à la Carte* destinée aux classes d'école ! 46 classes, pas moins de 710 jeunes entre 8 et 15 ans, ont suivi nos activités. La semaine du climat, qui s'est déroulée cette année du 19 au 23 mai, a été une belle opportunité puisque de nombreux enseignants des CO ont fait appel à notre association pour animer des ½ journées durant cette semaine particulière.

Observation de la nature, jeux de rôle et immersion dans le milieu de vie des espèces sont au programme de ces offres qui visent un apprentissage au contact de la nature. Les thèmes chauves-souris et amphibiens sont destinés aux classes de 5H à 8H, le thème biodiversité est, lui, conçu pour les classes de 9H à 11H.

Les dossiers pédagogiques, les informations et les formulaires d'inscription de ces 3 offres sont disponibles sur la plate-forme culturelle du Service de la culture du canton de Fribourg, Culture & Ecole.

Grâce au soutien du canton de Fribourg via le portefeuille d'actions pour la biodiversité en milieu bâti de la Stratégie cantonale biodiversité, les classes peuvent avoir accès gratuitement à l'offre *Nature à la carte – Biodiversité*.

Programme d'activités

Pour la première fois, Pro Natura Fribourg a mis sur pied un programme d'activités pour le grand public, avec la volonté de valoriser nos activités existantes et de créer de nouvelles excursions et visites. Ce programme a été envoyé à nos membres avec le Magazine Pro Natura de mars et distribué à nos partenaires et au grand public.

Les 19 activités proposées ont ciblé les familles, les adultes ou les enfants et ont eu lieu dans tous les districts du canton. Le programme a été varié : conférence sur les changements climatiques, excursion nocturne à la découverte des papillons de nuit, randonnée sur les traces du bouquetin au Vanil Noir ou encore entretien des étangs dans la réserve naturelle de l'Auried. Plusieurs belles collaborations, notamment avec le Musée d'histoire naturelle de Fribourg et la Société Fribourgeoise d'Entomologie, ont été nouées dans le cadre de ce programme.

Le public a répondu présent puisque 328 personnes, dont 74 enfants, ont participé à nos sorties.

A l'avenir, nous souhaitons faire connaître Pro Natura Fribourg en tant qu'acteur majeur de la sensibilisation à la nature dans le canton de Fribourg et ainsi faire découvrir aux curieux·ses, convaincu·es ou non, les beautés et les richesses de la nature fribourgeoise. Nous reconduisons ainsi ce projet et notre programme d'activités 2026 sera envoyé à tous nos membres et distribué au grand public dès mars 2026, avis aux intéressé·es !



Tous droits réservés

Le public a pu découvrir de très près les amphibiens lors des deux sorties guidées proposées en mai.

Excursions guidées au Vanil Noir

Cette année encore, les excursions organisées dans la réserve naturelle du Vanil Noir ont offert de magnifiques moments de découverte et d'émerveillement. Chaque sortie a été une rencontre, avec la montagne et ceux qui la peuplent – le vol majestueux du vautour fauve, le passage furtif du gypaète barbu, la curiosité d'une marmotte, la silhouette agile du chamois ou encore la noblesse du bouquetin. Ces instants partagés rappellent combien il est essentiel de comprendre la nature pour mieux la protéger.

Au total, quatre excursions ont pu être proposées, réunissant 42 participant·es enthousiastes. Deux sorties ont malheureusement dû être annulées en raison de risques d'orage.

Nous sommes ravi·es de vous présenter en avant-première le programme 2026, qui s'annonce plus riche et varié que jamais. Cette année, sept excursions vous attendent au cœur de la réserve du Vanil Noir, en compagnie de guides et de biologistes passionné·es, enthousiastes à l'idée de partager leur amour du vivant.

Parmi les nouveautés : une sortie à la rencontre de la vipère péliaude, aux côtés d'un biologiste qui nous fera découvrir ce reptile aussi discret que fascinant. Puis cap sur un week-end ornithologique avec nuitée en cabane, pour une immersion au



© Gilles Hauser

La section propose chaque saison de nouvelles excursions guidées dans la réserve naturelle du Vanil Noir.

coeur du vallon des Morteys, à l'écoute du souffle et des chants de la montagne, accompagné·es d'un ornithologue passionné. Nos classiques ne manqueront pas à l'appel : la conviviale fondue aux Morteys, la quête de l'emblématique bouquetin, et la randonnée naturaliste pour explorer la montagne sous un nouveau regard. Et pour la première fois, une excursion en allemand viendra élargir notre offre, tandis qu'une journée dans le cadre du Passeport Vacances de la Gruyère permettra d'initier les plus jeunes à la beauté et à la fragilité de la nature.

Le programme 2026 est une invitation à sortir, à observer, à ressentir – à renouer avec le vivant. Chaque pas compte. Chaque regard émerveillé est une promesse de respect. Ensemble, continuons à faire de la nature un lieu d'apprentissage, de rencontre et d'engagement.

Intéressé·e par nos prochaines activités 100% nature ? Consultez notre programme pour ne plus rater aucune date ! A découvrir dans votre magazine Pro Natura du mois de mars 2026 et sur notre agenda en ligne.

Fête de la Nature

À l'occasion de la Fête de la Nature, notre section a proposé une sortie germanophone originale à Guin, en compagnie d'un malacologue passionné, autrement dit, un spécialiste des escargots, limaces et autres mollusques. Durant quelques heures, onze curieux·ses ont plongé dans le monde fascinant des gastéropodes, ces petits animaux que l'on voit régulièrement mais connaît pourtant peu. Entre observations et anecdotes, les participant·es sont repartis avec un regard neuf sur ces animaux à coquille (ou sans !). Malheureusement, les sorties prévues sur le thème des arbres-habitats, destinées aux adolescent·es et organisées en français et en allemand, ont dû être annulées faute d'inscriptions. Qu'à cela ne tienne : nous proposerons d'autres activités sur le thème des arbres l'an prochain, avec l'espoir d'attirer de nombreux·ses passionné·es de nature !

Rallye EAU

Malgré une météo un peu grise, notre journée thématique annuelle, cette année-ci consacrée au thème de l'eau et tenue au Lac Noir, a rencontré un franc succès ! Une centaine de participant·es a suivi le tracé ponctué de six postes d'activités ludiques et éducatives. Enfants comme adultes ont pu découvrir, en s'amusant, la richesse et la fragilité de l'écosystème aquatique. Cette année, les escargots et leurs cousins aquatiques étaient à l'honneur, en lien avec l'animal de l'année de Pro Natura. Petits jeux, observations et expériences ont permis de mieux comprendre leur rôle essentiel dans nos milieux humides. La section tient à remercier le parc naturel du Gantrisch pour sa participation, ainsi que la commune de Planfayon et le Service des forêts et de la nature pour leur soutien.



Une centaine de personnes ont pris le départ à l'occasion de notre rallye thématique sur l'eau, organisé le 21 septembre au Lac Noir.

Politique de protection de la nature

Pro Natura Fribourg s'engage pour la protection des cours d'eau !

Exploitation de la force hydroélectrique, activités de loisirs, pollution, dérèglements climatiques.... Les cours d'eau comptent parmi les milieux naturels les plus mis sous pression aujourd'hui, et le Canton de Fribourg n'échappe pas à ce constat. Dans ce contexte, les autorités cantonales ont, selon la législation fédérale, délimité un espace réservé aux eaux (ERE). Cette bande de protection délimitée autour de chaque cours d'eau a pour objectif, entre autres, d'en assurer les fonctions écologiques. Cependant, l'introduction de l'ERE a soulevé une levée de boucliers des communes et aussi

de certains milieux agricoles en raison des restrictions imposées à l'intérieur de sa délimitation. Pro Natura Fribourg s'engage, sur les plans politique et juridique, pour que l'ERE délimité par le Canton soit intégré dans les plans d'aménagement communaux et surtout, pour qu'il soit respecté. Le béton n'a pas sa place à proximité d'un cours d'eau !

Impressum

Pro Natura Fribourg
Rue St-Pierre 10, 1700 Fribourg
026 422 22 06
pronatura-fr@pronatura.ch
IBAN CH26 0839 0038 5950 1000 8

Décembre 2025

Textes : Armin Aland, Morgane Bättig, Stéphanie Chouleur, Léo Constantin, Sylvie Rotzetter, Marc Vonlanthen

Traduction : Apostroph Lausanne Sàrl, Armin Aland, Eckhard Aland, Hansruedi Völkli

Photos : Pro Natura et Pro Natura Fribourg, sauf mention spéciale

Photo de couverture : Canopée aux couleurs de l'automne © Armin Aland

Mise en page : Joana Henrique

Impression : Le CRIC à Marly

Tirage : 100 ex. français, 100 ex. allemand